
近日，日本索尼公司前 CEO 出
井伸之的一席话，让人们对中国家电
企业的国际竞争力充满疑问。记者
就此专访了中国家用电器协会理事
长姜风。

记者：您如何看待出井伸之对中

国家电企业国际竞争力的评论？

姜风：出井伸之对中国家电企业
的评论里面有基于行业的基本判断，
也有一些不合乎实际的地方，需要辩
证看待。

一方面，日本家电企业这几年的
确受到其他国家同行业的挑战，但日
本家电企业在核心技术方面并没有
丧失优势。这些年，日本的产业结构
在调整，家电业在日本工业中的重要
性相对减弱。同时，出井伸之本人具
有不服输的性格，不会轻易承认日本
家电企业当前遇到的问题，在一定程
度上他应该也有鼓舞日本国民信心
的考虑。

另一方面，作为家电行业资深人

士，出井伸之的确看到了中国家电企
业的一些不足之处，如过度依赖低成
本优势、创新能力不够强、品牌知名
度还不够高等，我们要更多地深思这
些不足的原因，这才是我们关注其评
论的意义所在。

记者：根据您多年来的观察，您

认为将来中国家电企业能否在世界

上占有重要位置？
姜风：相比欧美国家和日韩，我

国家电产业起步晚，但近 10 年来得
到了快速发展，特别是家电下乡、以
旧换新等政策的实施，为我国家电行
业发展带来了重大利好。近年来，我
国科学技术水平快速提升，教育事业
快速发展，培养了大批家电专业技能
人才，为产业发展打下了良好基础。

同时，我国家电产品出口也长期
保持高速增长。据统计，2012 年我
国家电业出口额有望突破 500 亿美
元，同比增长超过 7%。因此，对我国
家电特别是白色家电在未来国际市
场上的表现应该抱有信心。

记者：近年来，日韩家电企业发

展“冰火两重天”，他们的发展经历对
我国家电企业有什么启示？

姜风：我国家电业要走国际化和

自强之路，需要积极借鉴国内外经验
教训。

日本家电曾是全球传统家电产
业高端的代名词，一些日本家电企业
也因此醉心于自身技术和制造技能，
一定程度上忽视了消费者体验。在竞
争日益激烈的国际家电市场，日本家
电的优势地位越来越多地受到来自
韩国和中国家电同行的挑战，以至于
松下、东芝等日本传统家电巨头产生
了剥离家电业务的想法。他们的经历
提醒我们，我国家电企业要想发展得
更好，必须避免因循守旧、自我陶醉，
要以更加积极开放的心态去学习、跟
踪和研发先进技术，以更加优质的用
户体验赢得全球消费者。

还要看到，我国仍是发展中国
家，包括家电企业在内的各行业还要
继续坚持“披肝沥胆、艰苦创业”的创
业心态，永葆锐意进取的“狼性”精
神。近年来，韩国三星等企业的快速
崛起，再次说明了这一点。

最后，我国家电企业要加大对科
技研发的投入力度。目前看，国内有
些家电企业在研发投入上做得还不
够，表现在高端家电产品技术上，我
国与国外一些国家仍有较大差距。

中国家用电器协会理事长姜风：

东邻有得失 后起多借鉴
本报记者 马洪超
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某国内媒体采访。他在表示别为日本企业担心的

同时，对中国家电企业也进行了评点。

出井伸之先生有三个核心观点。一是“中国

家电没落”。大规模生产、低附加值的商品正从日

本转让给中国，十年内，中国家电业也会迎来来自

越南、缅甸等国家的挑战。他担心中国将来会没

有家电企业的位置。二是“中国制造失误”。半导

体正在控制世界。中国只是廉价劳动力进行组

装，高附加值部分的生产几乎都不在中国大陆。

三是“中国出口寒冬”。中国制造出口大量廉价商

品的时代将结束。

出井伸之的观点虽然有为日本家电企业这些

年走下坡路进行辩护的意味，对日本产业升级的

成绩与前景也有些乐观，对中国家电企业有整体

“唱衰”的偏颇，但他提出中国家电企业缺乏核

心技术、缺乏核心竞争力，在未来世界家电业

“没有位置”的判断，确如一声警钟，足以让每

个中国家电人警醒，值得每个关心中国家电的人

深思。作为曾在家电企业工作过的“家电人”，

我们非常担心他的预言成真，因为那将不仅是中

国家电人的悲剧，也是正在转型升级路上的中国

制造的失败案例。

中国家电业曾被作为全行业引进消化、走向

世界的典型而广受关注，并逐渐由弱变强，华丽蜕

变，一步步成长为家电大国。但同时也应看到，中

国家电行业的整体水平还处于低技术水平、大规

模生产、低附加值的产业链下游阶段。中国还没有

蜕变成家电强国，缺少领先世界的核心技术、缺少

引领世界潮流的品牌、缺少整体产业链的话语权

把控，有的只是人口红利带来的廉价劳动力，产品

附加值低，主要以产能规模来取胜。对于其发展前

景，业内外说法各异，不无担忧。

索尼曾经是日本制造业的一张名片。但是这

个“模拟时代之王”没能在鼎盛时期抓住“数字经

济”的主线，已经被三星、苹果等转型成功的企业

超越，至今仍在追赶的路上。出井老先生因切肤之

痛发出的盛世危言，对当下盲目乐观的中国家电

企业不失为一帖“清凉剂”。

中国家电过去擅长的价格冲击、规模扩张、低

成本制造、多渠道运作、短平快技术模仿在工业革

命、信息革命、知识革命同时并存的新经济时代大

面积失灵，中国家电如何摆脱传统的“路径依赖”？

如何不重蹈日本家电的覆辙？如何走出“技术创

新”、“制度创新”、“管理创新”、“模式创新”的新

路？如何迎接互联网、物联网、语联网、能源互联网

的“世界级大考”？我们是否能交出合格的答卷。我

们希望家电业内外人士不妨撇开顾虑，像出井伸

之一样敞开心扉，好好讨论讨论，以凝聚业内力

量，也取得广大消费者的支持和理解。总之，希望

把对中国家电业的担心转为发展的信心。

北京读者 赵为民 王 宁 在格力集团及格力电器股份有
限公司董事长董明珠看来，中国家电
产业将大有可为。“作为国际化企业，
我的目标很清晰：在全世界，格力就
是空调，空调就是格力。”董明珠说。

记者：去年，家电行业不太景气，

但格力仍保持了稳健的成长，您认为

原因何在？

董明珠：在我看来，新技术的成
长会激发市场更新换代的需求，这也
是为什么格力能够凭借创新在家电
寒冬中继续保持稳健成长，敢于提出
2012 年实现千亿元、未来 5 年每年
200 亿元的增长。作为领先的空调企
业，无论家电行业的格局如何变化，
只要抓住了人们最本质的需求，并能
够通过不断的技术升级和技术创新
来满足这种需求，那么，你就能够在
国际竞争中立于不败之地。

2012 年，格力通过技术创新，开
辟了新的市场需求。当年 12 月 22 日，
格力双级变频压缩技术开创了双级
变频时代。中国工程院院士王浚认
为，这项技术重新定义了行业标准，

大幅提高了能效水平，推动了变频空
调和热泵热水器的普及。

记者：随着工业和信息化的融

合，家电行业既面对着潜在的巨大市

场需求，也面临着来自多个方面的挑

战，您认为中国家电产业在这个大变

局中将处于怎样的位置？

董明珠：家电行业在发生很大变
化，很多互联网企业和移动通信企业
开始向家电领域延伸，这暗示了未来
家电产业可能承载的巨大市场需求。
我认为，只要把握好了方向和时机，
任何家电企业都有崛起的机会。

所以当一些企业为降低成本进
行产业转移的时候，格力强调产业要
立足中国，品牌和产品要走向世界。
我的梦想就是让格力走向世界，让全
球消费者尊重这个品牌；也希望能够
因为格力让更多人来了解中国，这是
中国企业家的社会责任。我不认同一
些海外人士对中国家电产业的预言，
我坚信中国家电企业只要把握时机，
在全球市场将大有作为。

记者：未来十年，您追求的国际

化品牌是什么样子？

董明珠：作为国际化的企业，我的
目标很清晰：在全世界，格力就是空
调，空调就是格力。我们希望做到，开
发出的产品在全球消费者心目中是可
以信赖和依赖的，同时是受到尊重的，
这样的品牌才能称得上是全球品牌，
这样的国际化才是我追求的国际化。

格力要做到两点，首先是品质保
证，其次是技术创新。我们开发出的
产品，不应只满足现有的需求，而是
要争取创造出新需求。比如空调，大
家都觉得是一种传统产业，但我觉得
这里面还是有很多技术提升的空间，
如何让用户感到更舒适、更环保还有
许多事情可以去做。如果做到了，你
的品牌将成为受尊重的品牌，你的企
业才能实现真正的国际化。

格力集团董事长董明珠：

产业立足中国 品牌走向世界
本报记者 李茹萍 牛 瑾

近日，本报收到北京读

者赵为民和王宁的来信。两

位读者针对索尼前CEO出井

伸之关于中国家电业的一些评论，表达了

他们对中国家电业的一些思考和担忧。如

何看待出井伸之的评论？中国家电企业这

些年进步大不大？如何评价我国家电企业

的竞争力？中国家电业能否走出“技术创

新”、“模式创新”的新路？围绕这些问题，

本报采访了行业内的专家，也获得了一些

来自家电企业的回应。今天，我们刊发其

中部分人士的观点，也欢迎家电业内外人

士继续就此展开讨论，共同为我国家电业

的创新发展献智献策。

读者来信
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备受关注的银行刷卡手续费下调方案最终“尘埃落
定”：21 日，发展改革委颁布通知，决定自 2 月 25 日起适
当下调餐饮、百货和超市类等商户的刷卡手续费，平均降
幅达 20%以上。

业内分析人士认为，刷卡手续费下调有利于降低流
通交易成本，促进消费、扩大内需。但也有民众质疑方案
出台时间拖沓，同时建议设立对民生行业的刷卡手续费
的最高限价。

“其他行业都设定了刷卡服务费的最高限价，为什么
民生类行业的商户却享受不到呢？”广州一家社区便民连
锁超市的店长陈先生很疑惑。

刷卡手续费调整后，房地产及汽车销售的发卡行服
务费 60 元封顶、银行卡清算组织网络服务费 10 元封顶、
收单服务基准价是 10 元封顶；批发类发卡行服务费 20
元封顶、银行卡清算组织网络服务费 2.5 元封顶、收单服
务基准价是 3.5 元封顶。而涉及民生的超市、大型仓储
式卖场、水电煤气缴费、加油、交通运输售票的发卡行服
务费是 0.26%、银行卡清算组织网络服务费是 0.04%、收
单服务基准价是 0.08%，并未设置最高限价。

“水电煤气、交通运输均是和我们老百姓生活息息相
关的行业，可否考虑设置刷卡手续费的最高限价呢？”广
州市民梁女士说。

不仅如此，下调后的刷卡手续费的执行时点也饱受
民众关注。受访的商户和消费者均反映，春节期间是刷
卡消费的高峰期，如果此时执行新的刷卡手续费标准，肯
定会大大刺激消费，非要拖延到 2 月 25 日才开始执行，
不禁让人联想：难道银联、发卡行和收单行是指望着在春
节期间“最后再捞一笔”吗？

业内分析人士指出，新规定出台以后有望提升商户
接受刷卡消费的意愿，扩张已有市场，推动收单业务和银
行卡消费的发展，起到一定的以量补价的作用。记者获
悉，目前，相关发卡行、收单机构和银行卡清算组织正在
做好刷卡手续费调整的衔接工作，力争在规定期限内与
签约商户重新签订收单合同。

（据新华社广州 1月 22日专电）

刷卡手续费下调刺激内需
建议设立民生行业刷卡费最高限价

新华社记者 王凯蕾

1 月 22 日，合乘计价器显示出“有 2 空位”，合乘计价

器可以显示车上的空位数以及车辆将要去往的方向。

为了解决城市早晚高峰期和恶劣天气时的“阶段性

打车难”，江西南昌开始在当地的十辆出租车上试点合乘

计价。此类对解决“打车难”问题的探索受到了司机和乘

客的普遍欢迎，但也有人担心合乘计价带来的诸如安全、

收费等问题。 新华社记者 周 密摄

南昌试点出租车合乘计价
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我国家电企业要想发展得更好，就要更加积极开放地学

习、跟踪和研发先进技术，以更加优质的用户体验赢得消费者

作为国际化的企业，我的目标很清晰：在全世界，格力就是

空调，空调就是格力

1月 22日，有媒体报道称，铁路部门近日在电话订票
系统中增设黑名单，如果多次电话订票成功而不去取票，
就会被列入黑名单，系统会自动识别身份证号，取消其以
后电话订票的资格。报道还指出，铁路部门目前还没有
对列入黑名单者不取票的次数给以明确规定。

该报道刊出后，引起不小震动。有网民认为该规定的
标准含糊不清，过于严苛，难免会误伤正常订票的乘客，
也有网民认为“铁老大”作风一贯如此，体现不出人性化
也在情理之中。

当日上午，本报记者即向铁道部求证“黑名单”一事。
铁道部相关负责人称并没有出台电话订票“黑名单”的规
定。春运每年都会引发普遍关注，媒体未经认真核实就刊
发报道，是一种不负责任的表现。

“黑号码”、“黑账户”、“黑名单”其实确实存在。记者
了解到，铁道部公安局计划从 1 月 6 日到 3 月 6 日，开展
60 天打击倒票的“猎鹰——2013 战役”，将近两年抓获
的票贩子列入“黑名单”，将利用电话订票套取车票高价
倒卖的电话号码列为“黑号码”，将利用网络支付平台从
事倒票和实施诈骗的账号列入“黑账户”。

记者提醒广大旅客以及网民，不要轻信网上传言以
及未经核实的报道，对于春运过程中不清楚的问题，可以
拨打铁路客服热线“12306”，或者直接到所在地铁路部
门问询求证。

据了解，目前电话、网站、窗口票源共享，旅客退票、
预订未支付等情况出现后，车票会重新返回票库。需要
提醒的是，旅客一旦订票成功后，尽量不要多次订票，以
免影响其他乘客订票。

铁道部回应：

不存在电话订票“拉黑”行为
本报记者 齐 慧 郭存举

◎ 日本家电企业全面没落，这不是好消息吗？如果

日本一直是“电视的日本”，如果日本只有电视，也很无

聊。目前家电业产出应该不超过日本产业的2%。与其

担心家电企业，不如研究技术的变化以及产业的变化。

◎ 日本产业革命临近结束。大规模生产、低附加值

的商品正在转让给拥有大量低价劳动力和大规模市场的

中国。这就是产业不断推移的结果。十年内，中国也会迎

来败给越南、缅甸等国家的时代。因此，在中国有可能没

有出现电视企业在全球崛起的时间。我倒是很担心在未

来的全球家电格局中，中国家电企业会失去自身的位置。

◎ 中国几乎没有半导体产业，只是以便宜的劳动

力，由台湾企业在大陆装配，产品的高附加值部分几乎都

不在中国大陆。中国要做更加变革的事情，要开始转向

制造更多附加值的商品。

出井伸之主要观点——

日本索尼公司前CEO出井伸之对中国家电业的评论引起人们的思考和担忧——

要为中国家电企业担心吗


